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第十七屆中國國際投資貿易洽談會新聞專輯

美商看好簽約逾180億
投洽會今日開幕 外資覓中國潛力

「中國的市場潛力依然很大。」美國商會會長哈利．
賽亞丁回顧11年前首次赴會時，全團僅有6名團

員，扣除工作人員，實際會員僅有2人，但「這次我們帶來了
由300位公司高管組成的團隊。」哈利告訴記者，從前參會的
企業年年到會，並有更多的新夥伴不斷加入。「他們在中
國、在投洽會看到了商機。」哈利預計今年簽約金額將超30
億美元，並相信達到這個數據「非常輕鬆」。

美商連續11年赴會尋商機

國際知名投資家吉姆．羅傑斯則以一連9場活動開啟首次投
洽會之旅，其中包括與2家銀行及3家民營企業的負責人的會
面。「中國在21世紀將成為最重要的國家，我看好中國，並
且已經將投資的重心放在了這裡。」羅傑斯指出，從歷史上
看，中國曾經有四次崛起，而世界上只有中國是唯一可以不
斷崛起的國家。雖然現在全球經濟不景氣，中國經濟也有一
些起伏，但是他對中國未來的經濟發展信心十足。他並預測
人民幣將在未來20年或者30年時間內，將取代美元在國際貨
幣市場上的地位。根據國際清算銀行於9月5日公佈的基準三
年期外匯交易額調查報告，人民幣已首次進入交易最頻繁的
十大貨幣行列。

台企看好投資安全系數高

「未來10年乃至20年內，最安全的投資所在就是大陸。13
億人口的市場實在太大。」台灣鄉林集團董事長賴正鎰認
為，儘管大陸的GDP增長已經從雙位數放緩至單位數，但仍
舊處於穩定發展中。鄉林集團的「1030」計劃，即10年內在
大陸30個城市興建涵碧樓酒店的計劃，目前正在青島、南
京、武漢、瀋陽等城市加速推進。

專家冀中央掀新改革規劃

原中國國家統計局局長、知名經濟學者邱曉華預測，全面
深化改革將成為年底前召開的中共十八屆三中全會的主題，
其核心內容是行政和經濟體制的改革。他接受香港文匯報採
訪時指出，改革是中國社會經濟發展最大的紅利。經過改革

開放三十多年的高速增長以後，中國已進入結構轉型新階
段，他期待中國能在十八屆三中全會制定出新一輪改革的總
體規劃，實現穩固發展、真正富強、公平正義。
同時，邱曉華稱，隨 國家穩定增長政策的推出，中國經

濟短期內會出現好轉，但目前經濟回升仍存在階段性困難。
從中期來看，推動經濟發展的動力在減弱，中國經濟下行的
壓力仍然存在。這要求中國經濟轉型升級，科技、管理以及
制度創新等動力機制是解決問題的關鍵，「需要由政府主導
轉到市場、企業主導，中國的未來才會發展得更好。」

郭鶴年蟬聯閩商首富

說好中文 做好生意

專家評QE  退出短痛長利

香港文匯報訊（記者 林舒婕 廈門報

道） 過去在中國舉行各類經貿活動中，
主辦方通常以邀約的「洋面孔」數量、
外資引入水平等外國元素而自豪。但現
在，隨 中國在全球經濟體系中的地位
愈發重要，人們發現東道主國家的各類

元素漸成主導。投洽會的展館內，高鼻子
「中國通」們的共識是：說好中文，做好生
意。

「他們的中文越來越好」

「他們的中文越來越好了。」兩名正在協
助美國館日布置的中方工作人員悄悄耳語。
站在一旁的美國商會工作人員正用中文向電
話那頭的客商發出熱情邀約：「請您一定撥

冗來我們的展館指導，如果有可能的話，來
參加我們的館日活動吧！」
德國漢堡駐上海聯絡處首席代表安克一直

為自己在大學期間赴台交流時打下的中文基
礎感到慶幸。「我的不少同事還在努力地學
習漢語拼音時，我已經能進行基本對話。到
上海工作以後，中文水平提高得更快。」幾
年前參加投洽會時時常還需要翻譯輔助的安
克，現在已能自信地與中國企業家與媒體打
交道。
「明年或許我們需要申請一個更大的會議

室舉行投資環境說明會了。」深圳市代表團
一名工作人員看 線上申請表上的客商數字
發起了愁。在這個全球規模最大的投資性展
覽會，中國無疑歡迎這樣「幸福煩惱」。

香港文匯報訊（記者 蘇榕蓉）在福建省廈門市舉行的第四
屆民商論壇發佈《2013閩商百強榜（全球榜）》籍貫福州的郭
氏兄弟集團、嘉里集團董事長郭鶴年以998億元（人民幣，下
同）再次蟬聯全球榜閩商首富。此次慈善榜單上，世紀金源
的黃如論取代曹德旺家族成為新「首善」。

網龍劉德建首入大陸榜

此次上榜富豪財富累計達16,280億元，較去年增長約2,826
億元，人均財富值高達162.8億元，菲律賓SM企業集團的施至
成家族及香港信和集團、新加坡遠東機構的黃志祥、黃志達
家族分列二、三位。

同時，大會發佈的《2013閩商百強榜（中國大陸榜）》財富
值累計高達5,572億元，較去年增長約609.7億元。值得注意
是，今年IT行業閩商的表現尤為搶眼。其中，在港上市的福
建網龍(0777）主席兼執行董事劉德建首次闖入榜單，以35.6
億元位列第46名。

黃如論成福建新科首善

《2013閩商慈善榜》則顯示，熱心慈善的閩籍企業家累計
捐贈額高達17.2億元，慈善榜人均捐贈額3,871萬元。世紀金
源黃如論以4.4億元的捐款取代曹德旺家族，成為今年閩商首
善。

倉山籌建歐亞文化商城

香港文匯報訊（記者 林蓉、蘇榕蓉，特約通

訊員 倉萱 廈門報道）福建省福州市倉山區與
匈牙利高拓國際貿易公司合作發展的歐亞友好
文化商城項目有望在本屆投洽會上簽約。據介

紹，該項目投資總額近100億元（人民幣，下
同），將歐亞時尚商業與歐亞文化風情展示相結
合，規劃建設匈中經濟文化交流中心。

基建地鐵加快建設

據倉山區外經貿局透露，倉山區在投洽會期
間可望簽約外資項目5個、內資項目3個。據
悉，倉山區正致力於建設宜居宜業的現代生態
新型城區，以馬尾新城核心區三江口組團、火
車南站周邊組團、會展中心周邊組團等「三個
組團」為重點，加快濱江環島大道、螺城路等
重大市政項目建設，全面提速馬尾新城核心區
建設，同時，完善城市功能配套，加快地鐵1號
線及各類市政設施建設，南三環、淮安大橋等
一批重大市政項目相繼建成通車，城鄉基礎設
施一體化建設全面推進。

福建龍岩簽約22項
香港文匯報訊（記者　盧麗寬　廈門報道）

在第17屆中國國際投資貿易洽談會上，福建
省龍岩共簽約合同項目22項，總投資8.24億
美元，擬利用外資3.05億美元，最大項目為
新能源節能環保項目，總投資1.2億美元。
龍岩市市長張兆民介紹說，當前龍岩正處

於產業升級、城市提速關鍵時期。產業方

面，將緊緊抓住結構調整戰略，突破好項
目，緊緊圍繞培育主導產業和一線優秀產業
加速發展；城建方面，積極向廈漳泉大都市
區強力推進城市建設年活動，打造閩粵贛中
心城市；生態方面，將進一步提升和鞏固。
他說，龍岩前景廣闊，商機無限，並熱情邀
請客商赴龍岩考察。

三明林博會擬設長期展位

香港文匯報訊（記者 翁舒昕 廈門報道）福
建省三明市市長杜源生昨日在第十七屆投洽會
三明市專場推介會上透露，將於11月舉行的第
九屆海峽兩岸林業博覽會實行市場化運作，並

採用開放、固定方式裝修布置，組織重點骨幹
企業長期入駐展銷。
近年來，福建三明市林產工業發展迅猛，海

峽兩岸林業博覽會業已成為海峽兩岸現代林業
建設的示範窗口、交流合作的重要平台和投資
貿易的綜合展會。三明還將建立林業大宗商品
交易中心、林產品網上商城，實行實物展銷與
網上交易相結合，充分發揮林博會的貿易功
能。

全市投洽會簽約料38個

記者獲悉，三明市在本屆投洽會期間共落實
簽約外資項目38個，其中，合同項目24個，總
投資6.13億美元，擬利用外資3.07億美元；意向
項目14個，總投資4.77億美元，擬利用外資2.03
億美元。

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜 廈門報道）美國量化寬鬆政
策（QE）退出預期增強，市場預估不盡然悲觀。香港中華廠
商會副會長吳永嘉認為，雖然短期內對香港股市與樓市將造
成衝擊，但對於市場回歸正軌則是必然。國際知名投資家羅
傑斯更明言，高儲蓄率的中國將是QE退出的受益者。
吳永嘉表示，QE是在2008年金融海嘯之經濟條件下推出的

「沒辦法中的辦法」，實則是對經濟的扭曲。他特別指出，香
港特區政府為調控樓市推出包括額外印花稅、調整按揭比例
在內的一系列政策值得肯定，將為香港面對QE退出引發的衝
擊時更為游刃有餘。

羅傑斯：「必須停 肯定停」

羅傑斯明確表態稱：「我認為這是必須要停止，而且是肯
定會停止」。他指出，即使在成熟市場，QE退出步伐加快的
預期也並未讓美元資產廣受追捧，8月美國三大股指全線下
跌，美債價格也延續跌勢。羅傑斯認為，QE退出的受益者將
是中國，因為中國擁有超過35%的儲蓄率，並且是沒有預算
赤字的市場，未來將會有更多的資本流入。儘管美國幾年內
還會迎來新一輪的經濟放緩，但並不意味 美國經濟面臨的

重要風險以及不確定性降低。「我們不得不面對現實，重返
亞洲」。
台灣鄉林集團董事長賴正鎰則提出，QE退出證明市場已經

穩定，從另外的角度看是短空長多，儘管會有短暫衝擊但仍
是好的信號。「對於亞洲尤其是中國，全球大量的資金仍會
不斷湧入。」
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香港文匯報訊（記者 葉臻瑜、陳艷芳、林舒婕、蘇榕蓉 廈門報道）華南美國商會代表團此次廈門之行

行程滿檔，在第十七屆中國國際投資貿易洽談會（9月8日至11日）期間，代表團除參加「中美企業投資合

作論壇－能源與綠色創新」之外，還將會拜會福建、四川、河南及重慶市的政府要員，並預計簽下超30億

美元（折合逾184億元人民幣）合約。挖掘中國市場的無限潛力，成為赴會境內外客商的共同目標。

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜 廈門報道）「白日
依山盡，黃河入海流，欲窮千里目，更上一層
樓」，這首王之渙的《登鸛雀樓》對中國孩子來說
並不難，但從金髮碧眼的洋娃娃口中字正腔圓唸出

來， 實讓人大吃一驚。這個唸唐詩的孩子，就是羅傑
斯的大女兒。

認識中國 唸唐詩習中文　

昨日上午，當羅傑斯在廈門國際會議中心海峽廳播放
他的兩個寶貝女兒朗誦中國古詩、惟妙惟肖演唱中國兒
歌的簡短視頻時，博得現場數百位金融高管、投資精英
陣陣掌聲。從羅傑斯盯 屏幕時滿意的笑容中，不難體
會出這位父親讓孩子研習中文「功夫」的用意，那就是
為投資中國打下基礎。
「我常和身邊的朋友說，你們有孩子就要告訴他們真

實的中國」，羅傑斯60歲才當父親，兩個女兒分別於
2003年和2008年出生，因為熱愛中國文化，並看好中國
未來數十年的發展，他給兩個女兒分別取了兩個有趣的
中文名「快樂」和「小蜜蜂」。「我相信認識和了解中
國，將會成為她們未來一個絕對優勢」。

羅傑斯「登陸」從女兒教起
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■邱曉華認為中國經濟回升仍存在階段性困難。記者米南 攝 ■第十七屆投洽會展館準備就緒，今日揭幕。 記者米南 攝

■福州奧體中心主體育場鋼結構主體工程本月

初封頂。 香港文匯報 福建傳真

■三明將建立林業大宗商品交易中心、林產品

網上商城。 香港文匯報 福建傳真

■羅傑斯親臨今屆投洽會首場大型活動—第十一屆資本論

壇。 中新社

■華南美國商會發佈會現場人氣爆滿。 記者陳艷芳 攝


